

Schriftenverzeichnis wissenschaftlicher Publikationen

Erdmute Alber

(Stand: Juni 2017)

Monografien

- 2017 *Transfers of Belonging. A Social History of Child Fostering in West Africa*. Brill: Leiden, Boston (in Vorbereitung)
- 2014 *Soziale Elternschaft im Wandel. Kindheit, Verwandtschaft und Zugehörigkeit in Westafrika*. Berlin: Dietrich Reimer Verlag
- 2000 *Im Gewand von Herrschaft. Modalitäten der Macht bei den Baatombu (1895-1995)*. Studien zur Kulturkunde Band 116. Rüdiger Köppe Verlag, Köln.
- 1999 *Migración o movilidad en Huayopampa? Nuevos temas y tendencias en la discusión sobre la comunidad campesina en los Andes*. Instituto de Estudios Peruanos, Lima.
- 1990 „Und wer zieht nach Huayopampa?“ *Mobilität und Strukturwandel in einem peruanischen Andendorf*. Breitenbach Verlag, Saarbrücken / Fort Lauderdale.

Sammelbände und special issues

- 2017 *Reconnecting State and Kinship*. University of Pennsylvania Press: Philadelphia (mit Tatjana Thelen – im Druck)
- 2015 *Anthropological Perspectives on Care. Work, Kinship and the Life Course*. Palgrave MacMillan: New York (mit Heike Drotbohm)
- 2013 *The Anthropology of Sibling Relations – Shared Parentage, Experience and Exchange*. Palgrave MacMillan Verlag, New York (mit Cati Coe und Tatjana Thelen)
- 2013 *Child fostering in West Africa – new perspectives on theories and practices*. Brill: Leiden, Boston (mit Jeannett Martin und Catrien Notermans)
- 2010 *Verwandtschaft heute*. Dietrich Reimer Verlag, Berlin. (mit Bettina Beer, Michael Schnegg, Julia Pauli)
- 2008 *Generations in Africa. Connections and conflicts*. Lit Verlag, Berlin, Hamburg, Münster. (mit Sjaak van der Geest und Susan Reynolds Whyte)
- 2007 *Familienwandel in Afrika. Afrika spectrum*42/2. (mit Jeannett Martin)
- 2004 *Grandparents and Grandchildren*. Edinburgh University Press, Edinburgh. (mit Wenzel Geissler und Susan Reynolds Whyte)
- 2004 *Lifetimes Intertwined: African Grandparents and Grandchildren*.Africa 74/1. (mit Wenzel Geissler und Susan Reynolds Whyte)
- 2003 *Macht, Situation, Legitimität. Sociologus* 53/2. Duncker & Humblot Verlag, Berlin. (mit Georg Elwert und Julia Eckert)
- 1999 *Schlichtung von Landkonflikten – settling of Land Conflicts by Mediation*. GTZ, Eschborn. (mit Julia Eckert)

Artikel und Buchbeiträge

- 2017 Reconnecting State and Kinship. Temporalities, scales, classifications. In: Tatjana Thelen und Erdmute Alber (Hg.): *Reconnecting State and Kinship*. University of Pennsylvania Press: Philadelphia 1-37 (im Druck)
- 2017 Macht und Verkehr. In: Markus Verne, Paola Ivanov, Magnus Treiber (Hg.): *Körper Technik Wissen. Kreativität und Aneignungsprozesse in Afrika in den Spuren Kurt Becks*. Lit: Münster, Berlin: 355-375

- 2016 Heterogenität als gelebte Praxis, Norm und Zukunftsgestaltung: Mittelschichtshaushalte in Benin. In: Antje Daniel, Sebastian Müller, Florian Stoll, Rainer Öhlschläger (Hg.): *Mittelklassen, Mittelschichten oder Milieus in Afrika? Gesellschaften im Wandel*. Nomos Verlagsgesellschaft: Baden Baden, 177-194
- 2016 Vital conjunctures and the negotiation of future: rural girls between urban middle class households and early marriage. In: Nadine Sieveking (Hg.): *Vital conjunctures: gender in times of uncertainty*. DFG SPP 1448 Working Paper Series, No. 18. Leipzig und Halle 2016.
- 2015 Introduction. In: Erdmute Alber, Heike Drotbohm (Hg.): *Anthropological Perspectives on Care. Work, Kinship and the Life Course*. Palgrave MacMillan: New York, 1-20 (mit Heike Drotbohm)
- 2014 Familie in Afrika. In: Paul B. Hill, Johannes Kopp (Hg.): *Handbuch Familiensoziologie*. Springer Verlag, Wiesbaden: 147-178 (mit Jeannett Martin)
- 2014 Fans and States at work: A Ghanaian Fan Trip to the FIFA World Cup 2010 in South Africa. *Soccer and society* 2014: 1-22
<http://dx.doi.org/10.1080/14660970.2014.882816>
- 2013 “A qui appartiennent les enfants?” Des norm et des pratiques de parenté sociale en Afrique de l’Ouest. In : Ute Fendler, Liliana Feierstein (Hg.): *Enfaces? Représentations de l’enface en Afrique et Amérique Latine*. Akademische Verlagsgemeinschaft München : 69-85
- 2013 Within the Thicket of Intergenerational Sibling Relations: A Case Study from Northern Benin. In: Tatjana Thelen, Cati Coe, Erdmute Alber (Hg.): *The Anthropology of Sibling Relations – Shared Parentage, Experience and Exchange*. Palgrave MacMillan Verlag, New York: 73-96
- 2013 Einleitung: Explorations in shared parentage, experience, and exchange. In: Tatjana Thelen, Cati Coe, Erdmute Alber (Hg.): *The Anthropology of Sibling Relations – Shared Parentage, Experience and Exchange*. Palgrave MacMillan Verlag, New York: 1-26 (mit Tatjana Thelen und Cati Coe)
- 2013 The transfer of belonging: Theories on child fostering in West Africa reviewed. In: Erdmute Alber, Jeannett Martin, Catrien Notermans (Hg.): *Child fostering in West Africa – new perspectives on theories and practices*. Brill: Leiden, Boston: 79-107
- 2013 Introduction. In: Erdmute Alber, Jeannett Martin, Catrien Notermans (Hg.): *Child fostering in West Africa – new perspectives on theories and practices*. Brill: Leiden, Boston: 1-23 (mit Tatjana Thelen und Cati Coe)
- 2012 Verwandtschaft in Afrika: Transformationsprozesse im 20. Jahrhundert
In: Thomas Bierschenk; Eva Spies (Hg.): *50 Jahre Unabhängigkeit in Afrika: Kontinuitäten, Brüche, Perspektiven*. Rüdiger Köppe Verlag: Köln
- 2012 Pflegevater – Pflegemutter – Kind. In: *an.schläge*, November 2012, Verlag CheckArt, Wien, 25-27.
- 2012 Schooling or Working? How family decision processes, children’s agencies and state policy influence the life path of children in northern Benin. In: Spittler, Gerd; Bourdillon, Michael (Hg.): *African Children at Work. Working and Learning in Growing Up for Life*. Beiträge zur Afrikaforschung Bd. 52. Lit-Verlag, Münster, 169-194.
- 2012 Kinderhandel in Westafrika? Nationale Kinderschutzinitiativen und die Problematik der Mädchenarbeit in Nordbenin. In: Heinz Heinen (Hg.): *Kindersklaven - Sklavenkinder. Schicksale zwischen Zuneigung und Ausbeutung in der Antike und im interkulturellen Vergleich*. Beiträge zur Tagung des Akademievorhabens Forschungen zur antiken Sklaverei. Franz Steiner Verlag, Stuttgart, 43-62.

- 2011 Attachment and Care in West African Webs of Kinship. In: Bertram, Hans / Ehlert, Nancy (eds.): *Family, Ties, and Care*. Verlag Barbara Budrich, Opladen, 481-502. (mit Tabea Häberlein)
- 2011 Bindung und Fürsorge als Leitmotive im westafrikanischen Beziehungsgeflecht. In: Hans Bertram und Nancy Ehlert (Hg.): *Familie, Bindungen und Fürsorge. Familiärer Wandel in einer vielfältigen Moderne*. Verlag Barbara Budrich, Opladen, 533-556. (mit Tabea Häberlein)
- 2011 Fans and States at work. Eine Reise ghanaischer Fußballfans zur Fußballweltmeisterschaft 2010 in Südafrika. In: Pierre-Yves Le Meur, Eva Spies, Nikolaus Schareika (Hg.): *Auf dem Boden der Tatsachen. Festschrift für Thomas Bierschenk*. Rüdiger Köppe Verlag, Köln, 395-413. (mit Christian Ungruhe)
- 2011 Changes in African Families: A Review of Anthropological and Sociological Approaches towards Family and Kinship in Africa. In: Ana Marta Gonzales, Laurie de Rose und Florence Oloo (Hg.): *Frontiers of globalization: Kinship and family structures in West Africa*. Africa World Press, Trenton, 1-30. (mit Astrid Bochow)
- 2011 Child trafficking in West Africa? In: Ana Marta Gonzales, Laurie de Rose und Florence Oloo (Hg.): *Frontiers of globalization: Kinship and family structures in West Africa*. Africa World Press, Trenton, 71-92
- 2011 Women's Life Worlds 'In-Between': Foreword. In: Antje Daniel et al.: *Women's life worlds 'in-between' BIGSAS works! Bayreuth African Studies Working Papers No.7, VII-XII*. <http://opus.ub.uni-bayreuth.de/volltexte/2011/857/pdf/BIGSASworks>
- 2010 Changing Webs of Kinship: Spotlights on West Africa. In: *Afrika spectrum* 45/3, 43-67. (mit Tabea Häberlein und Jeannett Martin)
- 2010 Bei anderen als den leiblichen Eltern aufwachsen. Kindheit in Westafrika. In: *Fokus Beratung* 17 /2010, 24-33.
- 2010 Ethnologische Generationenforschung in Afrika. In: Erdmute Alber, Bettina Beer, Julia Pauli, Michael Schnegg (Hg.): *Verwandtschaft heute. Positionen, Ergebnisse und Perspektiven*. Dietrich Reimer Verlag, Berlin, 281-304. (mit Tabea Häberlein)
- 2010 Verwandtschaft heute: Positionen, Ergebnisse und Forschungsperspektiven. In: Erdmute Alber, Bettina Beer, Julia Pauli, Michael Schnegg (Hg.): *Verwandtschaft heute. Positionen, Ergebnisse und Perspektiven*. Dietrich Reimer Verlag, Berlin, 7-44. (mit Bettina Beer, Julia Pauli, Michael Schnegg)
- 2010 No School without Foster Families in Northern Benin: A Social Historical Approach. In: Haldis Haukanes, Tatjana Thelen (Hg.): *Parenting after the century of the child. Travelling ideals, institutional negotiations and individual responses*. Aldershot: Ashgate Publisher, 57-78
- 2009 Ethnologische Generationenforschung in Afrika. In: Harald Künemund, Marc Szydlík (Hg.): *Generationen – multidisziplinäre Forschung. Martin Kohli zum 65. Geburtstag*. Verlag für Sozialwissenschaften, Wiesbaden, 105-118.
- 2008 Töchter als Pflegetöchter. Elternschaftskonzepte in Nordbenin, Westafrika. In: Lukas Bormann, Joachim Kügler (Hg.): *Töchter (Gottes). Studien zum Verhältnis von Kultur, Religion und Geschlecht. Bayreuther Forum Transit 8*. Lit Verlag, Berlin, Hamburg, Münster, 144-156.
- 2008 Generational connections and conflicts in Africa – an introduction. In: Erdmute Alber, Sjaak van der Geest und Susan Reynolds Whyte (Hg.): *Generations in Africa. Connections and conflicts*. Lit Verlag, Berlin, Hamburg, Münster, 1-23. (mit Sjaak van der Geest und Susan Reynolds Whyte)
- 2007 Einleitung - Familienwandel in Afrika. *Afrika spectrum* 42/2, 151-166. (mit Jeannett Martin)

- 2007 Kultur und Identität – sind Afrikaner anders? In: Bundeszentrale für politische Bildung (Hg.): *Afrika verstehen lernen. Bausteine für Unterricht und Projekttag*. Bonn, 207-240. (mit Tabea Häberlein)
- 2006 Familienwandel in Afrika – Ein Forschungsüberblick. *Paideuma* 52, 227-250. (mit Astrid Bochow)
- 2006 Drahtseilakt. In: Gesine Palmer (Hg.): *Mutterkonzepte. Figurationen. Gender Literatur Kultur* 1/06, 60-72.
- 2005 Vindicta populaire comme facteur limitant l’implantation de L’Etat de Droit : l’exemple du Nord-Bénin. In: Jakob Rösel und Trutz von Trotha (Hg.): *The reorganisation or the end of constitutional liberties? / La réorganisation ou la fin de l’état de droit?* Rüdiger Köppe Verlag: Köln, 199-210.
- 2005 Hexerei, Selbstjustiz und Rechtspluralismus in Benin. In: Rolf Kappel, Hans-Werner Tobler und Peter Waldmann (Hg.): *Rechtsstaatlichkeit im Zeitalter der Globalisierung*. Historiae Bd. 18. Rombach Verlag, Freiburg, 375-402. (Nachdruck von 21)
- 2005 Veränderungen von Kindheit und Elternschaft bei den Baatombu in Westafrika. In: Gerd Busse et al. (Hg.): *Kinder in Afrika*. Paulo Freire Verlag, Oldenburg, 136-155.
- 2005 Drahtseilakt? Plädoyer für ein Leben auf vielen Füßen. In: Nicola Biller-Andorno et al. (Hg.): *Karriere und Kind. Erfahrungsberichte von Wissenschaftlerinnen*. Campus Verlag, Frankfurt / New York, 41-50.
- 2005 Georg Elwert (1947-2005) – Ein Nachruf. *Sociologus* 55/1, 1-8.
- 2005 Vater, Mutter, Kind – Soziale Elternschaft in Westafrika. *Journal Ethnologie* 3/2005 (www.journal-ethnologie.de).
- 2004 “The real parents are the foster parents”: social parenthood among the Baatombu in Northern Benin. In: Fiona Bowie (ed.): *Cross-cultural approaches to adoption*. Routledge, London / New York, 33-47.
- 2004 Meidung als Modus des Umgangs mit Konflikten. In: Julia Eckert (Hg.): *Anthropologie der Konflikte. Georg Elwerts konflikttheoretische Thesen in der Diskussion*. Transcript Verlag, Bielefeld, 169-185.
- 2004 Quand l’application du droit national est déterminée par la demande locale. Étude d’une résolution de conflit villageois au Bénin. *Cahiers d’Études Africaines* 175, 659-680. (mit Jörn Sommer)
- 2004 Grandparents as foster parents: Transformations in foster relations between grandparents and grandchildren in Northern Benin. *Africa* 74/1, 28-46.
- 2004 Ethnologische Perspektiven zum Kinderhandel in Benin. In: Kurt Beck et al. (Hg.): *Arbeit – Konsum – Globalisierung. Festschrift für Gerd Spittler zum 65. Geburtstag*. Rüdiger Köppe Verlag, Köln, 145-158.
- 2004 Lifetimes Intertwined: African Grandparents and Grandchildren. *Africa* 74, 1-5. (mit Susan Reynolds Whyte und Wenzel Geissler)
- 2004 Un-selfish genes? Preferential upbringing of adopted and genetically distant children as a stable pattern among the Baatombu in the precolonial Slavecoast, Dahomey and modern Bénin. *Sozialanthropologische Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie, Heft 99*, Freie Universität Berlin, Berlin, 1-19. (mit Georg Elwert)
- 2003 Soziale Elternschaft in Westafrika. In: Werner Egli und Uwe Krebs (Hg.): *Ethnologie der Kindheit. Studien zur Ethnopsychologie und Ethnopschoanalyse*. Lit Verlag, Münster, 101-113.
- 2003 Großeltern als Pflegeeltern: Veränderungen der Pflegeschaftsbeziehungen zwischen Großeltern und Enkeln bei den Baatombu in Nordbenin. *Anthropos* 98, 445-460.
- 2003 Machttheorien. *Sociologus* 53/ 2, 143-166.

- 2003 Macht, Situation, Legitimität – Einführung. *Sociologus* 53/2, 139-143. (mit Julia Eckert und Georg Elwert)
- 2003 Denying biological parenthood – Child fosterage in northern Benin. *Ethnos* 68/4, 487-506.
- 2003 Demand limiting the implementation of national law. An analysis of legal reality, disputing and legitimacy in a Baatombu village in Benin. *Sozialanthropologische Arbeitspapiere des Instituts für Ethnologie, Heft 98*. Freie Universität Berlin, Berlin, 1-26. (mit Jörn Sommer)
- 2002 Motorization and colonial rule. *Journal of African cultural studies* 15/1, 79-92.
- 2001 Hexerei, Selbstjustiz und Rechtspluralismus in Benin. *Afrika spectrum* 36/2, 145-168.
- 2000 Automobilismus und Kolonialherrschaft. *Paideuma* 46, 279-299.
- 1999 Grenzen der Implementierung staatlichen Rechts im dörflichen Kontext. Eine Analyse der Rechtswirklichkeit in einem Baatombu-Dorf in Benin. *Afrika spectrum* 34/1, 85-111. (mit Jörn Sommer)
- 1999 Violent conflicts in West African Borgou on the eve of colonization. In: Georg Elwert et al. (Hg.): Dynamics of Violence. Processes of Escalation and De-Escalation in Violent Group Conflicts. *Sociologus* Beiheft 1. Duncker & Humblot Verlag, Berlin, 119-132.
- 1999 Schlichtung in Landkonflikten. In: Erdmute Alber und Julia Eckert (Hg.): *Schlichtung von Landkonflikten/Settling of Land Conflicts by Mediation* (Buch, CD und Internetpublikation). GTZ, Eschborn, 2-9. (mit Julia Eckert)
- 1999 Kommentar zu: „Bodenrechtskonflikte indigener Gruppen in Paraguay im Spannungsfeld lokaler, nationaler und globaler Kontexte“. In: Erdmute Alber und Julia Eckert (Hg.): *Schlichtung von Landkonflikten/Settling of Land Conflicts by Mediation* (Buch, CD und Internetpublikation). GTZ, Eschborn, 44-50.
- 1998 Razzias et dons: Eléments de la structure sociale du Borgou à la veille de la colonisation. In: Elisabeth Boesen et al. (Hg.): *Regards sur le Borgou. Pouvoir et altérité dans une région ouest-africaine*. L'Harmattan, Paris, 139-154.
- 1997 Pouvoir local face aux mutations au niveau de l'État: le cas d'un village Bariba. *Cahiers d'Études Africaines* 145, 137-156.
- 1996 Transformationen nationaler Politik und ihre Auswirkungen auf lokale Herrschaftsstrukturen in Nordbenin. In: Peter Meyns et al. (Hg.): *Staat und Gesellschaft in Afrika - Erosions- und Reformprozesse*. Lit-Verlag, Hamburg, 27-39.
- 1995 "Herrscher bleibt man ein Leben lang": Veränderungen dörflicher Machtstrukturen bei den Baatombu. In: Axel Fleisch und Dirk Otten (Hg.): *Sprachkulturelle und historische Forschungen in Afrika. Beiträge zum 11. Afrikanistentag*. Rüdiger Köppe Verlag, Köln, 29-46.
- 1994 "Ein Purpurmantel für den König!" - Transformationen der Machtverhältnisse zwischen Bauern, Häuptlingen und Kolonialverwaltung in Norddahomey 1900 - 1950. In: Thomas Bearth et al. (Hg.): *Perspektiven afrikanistischer Forschung*. Rüdiger Köppe Verlag, Köln, 13-26.
- 1993 Flexibilität contra Tradition - Zur Attraktivität der comunidad campesina in Peru. *Sociologus* 43/2, 97-117.
- 1993 Solidaridad con Sendero? Un debate alemán. *Quehacer* 1/93, 90-93. (zusammen mit Ulrich Goedeking)
- 1988 "Hier wird geplaudert..." Anfragen an die Geisteswissenschaften aus studentischer Sicht. *Loccumer Protokolle* 18/88, 38-47. (mit Stefan Hesper)

Lexikonartikel

- 2007 Benin. In: John Middleton (Hg.): New Encyclopedia of Africa. Scribners / Thomson Gale.
- 2007 Ethnizität und Nation. In: Hans Joas (Hg.): Lehrbuch der Soziologie, 2. Auflage. Campus Verlag, Frankfurt / New York. (mit Georg Elwert)
- 2004 Familie und Gesellschaft. In: Rolf Hofmeier, Andreas Mehler: Kleines Afrika-Lexikon. Beck Verlag, München.
- 2001 Kinder. In: Jacob E. Mabe (Hg.): Das Afrika-Lexikon. Metzler Verlag, Stuttgart.
- 2001 Adoption. In: Jakob E. Mabe (Hg.): Das Afrika-Lexikon. Metzler Verlag, Stuttgart.

Rezensionen

- 2009 Signe Howell: The kinning of foreigners: transnational adoption in a global perspective. Berghahn Publishers, 2006. *Social Anthropology* 17/4, 499-501.
- 2006 Wim van Binsbergen & Rijk van Dijk (Hg.): Situating globality. African agency in the appropriation of global culture. Leiden 2002. *Paideuma* 52, 267-270.
- 1997 Trutz von Trotha: Koloniale Herrschaft. Zur soziologischen Theorie der Staatsentstehung am Beispiel des „Schutzgebietes Togo“. Mohr Verlag: Tübingen 1994. *Sociologus*

Wissenschaftliche Herausgebertätigkeiten/Periodika

Sociologus. Zeitschrift für empirische Ethnosoziologie und Ethnopsychologie
Duncker und Humblot Verlag, Berlin.
Herausgeberin und Redaktionsleitung 1999-2015

afrika spectrum, Institut für Afrika-Kunde, Hamburg.
Mitglied im Wissenschaftlichen Beirat seit 2005, Redaktionsmitglied 2001-05.

Lateinamerika Analysen. Institut für Iberoamerika-Kunde, Hamburg.
Mitglied im Wissenschaftlichen Beirat seit 2002.

Peripherie. Zeitschrift für Politik und Ökonomie in der Dritten Welt. Verlag Westfälisches Dampfboot, Münster. Mitglied im Wissenschaftlichen Beirat seit 2002.

Sozialanthropologische Arbeitspapiere. Institut für Ethnologie der Freien Universität Berlin. Mitherausgeberschaft. 1996-2002, Geschäftsführende Redaktion 1996-97.